

NÚMERO 9

# LA AMAZONÍA ERES TÚ



2023



# Índice

- 2 HOMENAJE A ESPECIES Y LUGARES DE LA AMAZONÍA
- 3 EDITORIAL
- 6 CIERRE DE PROYECTO "FORTALECIMIENTO DE LA SEGURIDAD Y SOBERANÍA ALIMENTARIA PARA FAMILIAS CAMPESINAS EN EL MUNICIPIO DE SOLANO CAQUETÁ"
- 8 RUTA REPAM COLOMBIA
- 10 III TALLER DE PERIODISMO AMBIENTAL DESDE Y PARA LA AMAZONÍA
- 13 COMUNICADO PRE CUMBRE
- 15 EXPECTATIVAS SOBRE LA CUMBRE AMAZÓNICA 2023: DECLARACIONES POLÍTICAS, DIPLOMACIA Y POCAS VOCES TERRITORIALES
- 20 RECETAS AMAZÓNICAS
- 21 LOS MAGOS DE LA NATURALEZA

CONFERENCIA EPISCOPAL DE COLOMBIA  
Secretariado Nacional de Pastoral Social  
Cáritas Colombiana/ SNPS/CC  
[www.caritascolombia.org](http://www.caritascolombia.org)

REPAM COLOMBIA

Presidente REPAM Colombia  
Monseñor Omar de Jesús Mejía  
Arzobispo de Florencia

Director Nacional SNPS-CC  
Pbro. Rafael Castillo Torres

Secretariado Nacional - Cáritas Colombia

Diseño y edición  
Liseth Tatiana Avendaño  
Equipo REPAM Colombia

# HOMENAJE A ESPECIES Y LUGARES DE LA AMAZONÍA

## Guainía

Su capital es Inírida. Está ubicado al este del país, en la región Amazonia. Con 72 238 km<sup>2</sup> es el quinto departamento más extenso por detrás de Amazonas, Vichada, Caquetá y Meta, con unos 52 627 habitantes en 2023, el segundo menos poblado, y con 0,72 hab/km<sup>2</sup>, el menos densamente poblado. Antiguamente era una comisaría, pero desde 1991 es oficialmente un departamento.



## Río Guayas

Nace en el cerro Miraflores a 2.800 msnm, ubicado en territorio de la Inspección de San Guillermo, en el municipio de Florencia.



## Azaí

La palmera de azaí, huasaí, palma murrapo, naidí, o açai es una palmera nativa del norte de Sudamérica, apreciada por las propiedades nutritivas de su fruto. También se conoce con el nombre de palma manaca. Su consumo data de tiempos precolombinos y es un alimento muy importante en la dieta amazónica.



## PIRARUCU

El paiche, pirarucú, piraaurucú o arapaima (*Arapaima gigas*) es una especie de pez osteoglosiforme de la familia Arapaimidae. Usualmente, habita ríos densos deficientes de oxígeno a través de la cuenca del Amazonas, por lo que ha adquirido la capacidad de respirar fuera del agua, lo que le permite sobrevivir en zonas de escasa vegetación



# ECOLOGÍA INTEGRAL

## Camino de cuidado de la Creación, Camino de Experiencia de Fe

El camino de evangelización que hoy recorre la Iglesia Católica, en especial el que se construye desde la Amazonía, tiene por centro el Testimonio ese que surge de la conversión, conversión venida de un renovado encuentro con Dios en Jesús, el Cristo, y su plan salvífico/liberador que se cultiva desde el interior personal y comunitario y sale de sí en servicio de su entorno; vivido en claves de Sinodalidad, de Contextualidad Socio-Histórico-Cultural, y de Ecología Integral.

Llegar a este punto es el resultado de un largo proceso de vida y de reflexión, entre otras, acerca de sus propias prácticas en la experiencia evangelizadora, de su identidad y misión, además, de un contraste con la historia y las diversas realidades vividas. Así, por ejemplo, en la antigüedad se “pensaba y creía” que nuestro planeta duraría por siempre y era infinito en sus recursos. Filósofos, sabios y hasta teólogos cristianos no imaginaron la real finitud de nuestro planeta; incluso, la modernidad industrial se construyó sobre la independencia y supremacía de la humanidad sobre el resto de la creación y su relación con los bienes existentes, además, de un imaginario de desarrollo sin límites y crecimiento económico sin deuda ética y social.

Sin embargo, hoy nos encontramos en una encrucijada ante el contraste-conflicto que impone la realidad de fronteras que nos presenta la creación toda, ya sea por las problemáticas del “cambio climático” causadas por las destructivas formas de relación con la naturaleza, así como, por el innegable fracaso del estilo de vida y modelo de sociedad del que se esperó respondiera a todos y todas en las expectativas de felicidad en justicia y vida plena, especialmente, para los empobrecidos; estas realidades pide a los creyentes que como Iglesia pensemos y creamos horizontes de sentido y perspectivas de presencia y de acción de cara a las realidades, al mundo, a las posibilidades de vida hoy y, estas, asumidas como experiencia testimonial de fe en el camino hacia la instauración del reinado de Dios.

Es en medio de este contexto de realidad en el que tiene sentido una aproximación a la Ecología Integral; el Papa Francisco borda el tema en la Carta Encíclica *Laudato Si'* y lo hace de distintas maneras, en este texto editorial acogemos especialmente los siguientes:

... la íntima relación entre los pobres y la fragilidad del planeta, la convicción de que en el mundo todo está conectado, la crítica al nuevo paradigma y a las formas de poder que derivan de la tecnología, la invitación a buscar otros modos de entender la economía y el progreso, el valor propio de cada criatura, el sentido humano de la ecología, la necesidad de debates sinceros y honestos, la grave responsabilidad de la política internacional y local, la cultura del descarte y la propuesta de un nuevo estilo de vida. Estos temas no se cierran ni abandonan, sino que son constantemente replanteados y enriquecidos. (L.S. 16).

... Pero hoy no podemos dejar de reconocer que un verdadero planteo ecológico se convierte siempre en un planteo social, que debe integrar la justicia en las discusiones sobre el ambiente, para escuchar tanto el clamor de la tierra como el clamor de los pobres. (L.S. 49)

Las palabras del Papa nos invitan a “abrir los ojos” para descubrir la rica complejidad y armoniosa unidad de la integralidad de nuestra fe. Nos invitan, igualmente, a vivir experiencias cotidianas, nuestra cotidianidad, en la plena consciencia de una Ecología Integral que incida sobre cada una de las dimensiones de la vida, pues todo está “interconectado”. Y, en este camino experiencial tomar consciencia que nuestra relación con Dios también se amplía hacia las responsabilidades de la instauración del reinado de Dios que sueña y espera que haya una nueva sociedad, nuevas relaciones con la naturaleza signadas por una Ecología Integral como generadora de vida, que para hacerla posible también sueña y espera una nueva humanidad nacida del corazón convertido de hombres y mujeres que asumen su bautismo como una experiencia de fe, al mismo tiempo como experiencia ciudadana; un caminar eclesial en comunidad que incida en la construcción de la sociedad, de la vida y contribuir para que surja un mundo posible.

Una responsabilidad que corresponde a todas y todos los creyentes, a cada persona, que empieza en el lugar en el que vive, es decir, habitación, esparcimiento, trabajo, relaciones cercanas, pero que al entrar en relación con otros, como hijo de Dios y hermano de toda creatura, se hace parte de una comunidad de fe desde donde participe eficazmente hacia el asumir este camino y tarea de Ecología Integral... tarea y responsabilidad que no corresponde únicamente a las personas que viven en la Amazonía.

César Augusto Baratto Abello

**Bibliista – Docente – Investigador  
Vicepresidente, Junta Nacional de Animación  
Familia Franciscana de Colombia**

# 10 años Aniversario Episcopal

**MONS. OMAR DE JESÚS MEJIA GIRALDO  
ARZOBISPO DE LA ARQUIDIÓCESIS DE FLORENCIA Y PRESIDENTE DE LA REPAM COLOMBIA**

**Antes de que yo te formara en el vientre de tu madre, ya te conocía. Antes de que nacieras, ya te había elegido para que fueras un profeta para las naciones**

# TODOS SOMOS AMAZONÍA



## Cierre de proyecto "Fortalecimiento de la seguridad y soberanía alimentaria para familias campesinas en el municipio de Solano Caquetá"



Del 14 a 17 de junio se llevó a cabo el cierre de proyecto "Fortalecimiento de la Seguridad y Soberanía Alimentaria para Familias Campesinas en el Municipio de Solano, Caquetá" en el Vicariato Apostólico de Puerto Leguizamo-Solano.

Durante este espacio las familias participantes del proyecto, tuvieron la oportunidad de socializar los conocimientos y sus percepciones de la ejecución del proyecto.

Así mismo, las familias visitaron una planta de transformación de arroz de una asociación arrocera del municipio de Puerto Leguizamo, donde conocieron el proceso que realiza y el procedimiento para conformar una asociación,



En conjunto con el equipo técnico del Vicariato a quienes conocieron durante el encuentro y la REPAM Colombia, se construyó la línea de tiempo de la Inspección de Campoalegre Peneya de acuerdo al método LUME, la cual se estableció desde el año 1940 hasta la actualidad, donde se resaltaron los principales acontecimientos sucedidos, los sistemas productivos que han existido, las amenazas, conflictos vividos en el territorio y la presencia del Estado e instituciones no gubernamentales.

Al finalizar el evento, las familias realizaron la evaluación del proyecto, donde resaltaron las expectativas que tenían al inicio del proyecto, calificaron el trabajo hecho por el equipo técnico durante el acompañamiento, resultados del proyecto, debilidades o cosas por mejorar y proyecciones en temas que desean profundizar,

Como resultado de ello, las familias resaltaron la importancia de producir sus propios alimentos, sanos, que suplían sus necesidades y les garantizaba su seguridad alimentaria, mostrando el interés por formar una asociación o comité de mercados campesinos, la implementación de los mercados campesinos así el proyecto no continúe en el territorio.

**Eileen Katherine Mena Yate**

**Promotor Temático Caqueta  
Fortalecimiento Seguridad y Soberanía - Porticus**



## RUTA REPAM COLOMBIA

La REPAM Colombia, en articulación con la Pastoral Social Regional Suroriente Colombiano y el Movimiento Laudato Si' Colombia, vienen acompañando las jurisdicciones de la Amazonía colombiana en la formación de animadores y animadoras Laudato Si'.

Esta formación pretende dar las herramientas técnicas, pastorales, bíblicas y teológicas a los participantes para promover el cuidado de la Casa Común en sus territorios, formando equipos de animadores REPAM que continúen dinamizando el trabajo en el territorio.



Desde la idea de interconexión que plantea el Papa Francisco en la encíclica Laudato Si', los participantes reflexionan las realidades del territorio a partir de una visión de ecología integral donde todos los aspectos de la vida están conectados.

Estas escuelas se han realizado en Leticia y Mitú,



En el mes de julio, en el Vicariato Apostólico de Puerto Gaitán, Meta, se continuó con la formación de animadores Laudato Si', un espacio realizado por Movimiento Laudato Si Colombia y la REPAM Colombia.

Durante el curso, asistieron personas campesinas e indígenas del territorio y en total se certificaron 37 personas que seguirán promoviendo el cuidado de la Casa Común.

La REPAM Colombia, seguirá visitando los territorios Amazónicos llevando el mensaje de esta encíclica para continuar fortaleciendo el cuidado, defensa y protección de estos territorios y sus habitantes, se espera continuar con este ejercicio que plantea la reflexión, oración y acción desde los territorios.



**“La mayor parte de los habitantes del planeta se declaran creyentes, y esto debería provocar a las religiones a entrar en un diálogo entre ellas orientado al cuidado de la naturaleza, a la defensa de los pobres, a la construcción de redes de respeto y de fraternidad”.**

**LD #8**



### III TALLER sobre PERIODISMO AMBIENTAL desde y para la AMAZONÍA

Durante los días 11, 12 y 13 de julio en Bogotá, Colombia, se realizó el III Taller sobre PERIODISMO AMBIENTAL desde y para la AMAZONÍA. Este taller estuvo enfocado en brindar las herramientas necesarias a 32 reporteros de cada una de las emisoras comunitarias de los 10 departamentos que conforman el gran bioma amazónico colombiano y venezolano, para que estén en la capacidad de reflexionar seriamente sobre la situación ambiental que tiene lugar en la Panamazonía.

En los tres días de actividades, se llevaron a cabo distintas dinámicas para fortalecer el ejercicio periodístico en los territorios del gran bioma amazónico, debido a que se ha convertido en algo fundamental para preservar nuestro inmenso territorio verde. El papel de los medios comunitarios, y en particular el de la radio, es generar escenarios de participación que involucren a la sociedad civil organizada y que, a su vez, permitan ejecutar acciones colectivas positivas para el territorio Panamazónico.



Este taller se ha realizado durante los años 2019 y 2022, teniendo como sede Bogotá. Esto permite afirmar que existe una experiencia previa en la formación de la RED de reporteros de la Amazonía y Orinoquía colombiana, y para este año, el estado de Amazonas, Venezuela, que durante el presente año se fortalecerá a través del proyecto CUMARE: Voces de los pueblos de la Amazonía, un trabajo previamente iniciado, en aras de mejorar la calidad de los contenidos periodísticos y comunicativos que aborden la problemática ambiental.

La gestión y organización de este evento estuvo a cargo del Grupo COMUNICARTE, un equipo de profesionales, comunicadores, periodistas, educadores, trabajadores sociales, psicólogos, científicos y agentes sociales que aportan con su investigación, experiencia y calidad a la construcción del tejido social por una sociedad colombiana más humana, equitativa y justa desde el trabajo con la comunicación, para el desarrollo social, comunitario, cívico y democrático comprometido con el país.

Las organizaciones que acompañan este proceso: CAMECO – REPAM – CEAMA y GRUPO COMUNICARTE.

## Vicariato Apostólico de Inírida



**“Quienes se empeñan en la defensa de la dignidad de las personas, pueden encontrar en la fe cristiana los argumentos más profundos para ese compromiso”.**

**LD #5**





## POR LA AMAZONIA Y LA VIDA, LA CUMBRE DEBE SER PARTICIPATIVA

La Cumbre Presidencial de la Amazonía, a realizarse en Belém do Pará, Brasil, en el mes de agosto y su respectiva Pre Cumbre a realizarse en Leticia, Colombia, en julio de 2023, será un espacio clave en la definición de las agendas de desarrollo para la cuenca Amazónica, así como en la definición de políticas y estrategias frente a conflictos relacionados con la deforestación, el extractivismo, la ampliación de la frontera agrícola, la protección de los ríos y de la diversidad de formas de vida de los territorios amazónicos.

Frente a este escenario, diversas organizaciones campesinas, comunales, firmantes de paz, indígenas, afroamazónicas, de jóvenes, mujeres y otras expresiones de la sociedad civil venimos reflexionando sobre si este escenario representa cambios en los rumbos de dichas agendas y políticas o dará continuidad a proyectos que se han caracterizado por la ruptura del tejido organizativo, y otras formas de acción con daño, las cuales han acrecentado las crisis sociales, ambientales y climáticas que hoy ya vivimos. Esto lo hemos venido denunciando en diversos espacios comunitarios y de interlocución con el Estado.

En este contexto, las organizaciones de Caquetá y Putumayo, reunidas en San Agustín - Huila en los días 10 y 11 de junio, además de otras organizaciones y redes que vienen dialogando en espacios similares, hemos realizado un balance sobre el funcionamiento e impactos de la operación de fondos climáticos y hemos reflexionado en torno a los retos que implica consolidar un modelo justo, comunitario y efectivo para resolver la crisis climática del mundo, en donde la Amazonía y sus comunidades tienen un papel fundamental.

Esto conlleva grandes debates y desafíos frente a la destinación de los recursos y su efectividad, las lógicas de los proyectos que financian, las relaciones de poder que mantienen y las barreras para divulgar, monitorear, evaluar, acceder y participar de forma efectiva. Al respecto las organizaciones hemos discutido y manifestamos:

- 1. La intervención de los fondos climáticos reproduce imaginarios coloniales sobre la Amazonia, una amazonia vacía y con comunidades que requieren ser beneficiarias del desarrollo.** Los programas y proyectos se han caracterizado por miradas que sectorializan los procesos, dividen el tejido organizativo, fragmentan las identidades y separa a las comunidades de la selva.
- 2. Falta de participación y consulta de las comunidades en el diseño de los componentes claves de los fondos, políticas y proyectos.** Esto conlleva a que no se comprendan las causas profundas de la crisis climática y se diseñen proyectos que no atienden las necesidades de las comunidades y sus territorios. En consecuencia, estas apuestas no cumplen con el objetivo de reducir la deforestación y sus impactos ambientales.
- 3. Existen diversas barreras para el acceso a la información sobre los recursos y para comprender la arquitectura del financiamiento climático.** Es necesario mejorar la transparencia presupuestal de los fondos, para que las comunidades tengan pleno conocimiento, hagan seguimiento y verifiquen el cumplimiento real de los objetivos.
- 4. Hay un acceso y distribución desigual a los recursos de Financiamiento Climático para las organizaciones y pueblos de la Amazonía.** Por ejemplo, en 2021 menos del 1% del financiamiento para el clima llegó a organizaciones comunitarias y se estima que sólo el 17% de la financiación mundial para el clima y la conservación destinada a los Pueblos Indígenas y las comunidades locales llega realmente a ellos.
- 5. Los fondos, políticas y proyectos no cuentan con un enfoque de género que reconozca el rol de liderazgo de las mujeres y el valor de la economía del cuidado.** En los proyectos se reproducen imaginarios patriarcales de las mujeres, se desconoce su rol como sujeto político, su lucha histórica sobre el reconocimiento de derechos sobre la tierra y la importancia de la economía del cuidado.
- 6. Muchos de los mecanismos financieros y fondos climáticos no incluyen ni abordan los conflictos por la regularización y la seguridad de la tenencia de la tierra,** ignorando que la deforestación de la selva amazónica tiene sus raíces en la negligencia del Estado en resolver este tema, situación que sigue vigente hasta que no se tome la decisión de implementar la Reforma Rural Integral, contemplada en el Acuerdo Final de Paz.
- 7. Algunos Fondos mercantiliza la naturaleza,** ejemplo de esto es la Iniciativa Amazónica del BID que promueve

<sup>1</sup>Documentos de propuestas para la Cumbre de Presidentes de la Amazonía que han sido fruto de un proceso de discusión de varios meses del Foro Social Pan-Amazónico (FOSPA), la Red Eclesial Pan amazónica (REPAM), la Asamblea Mundial por la Amazonía (AMA), fueron entregados a Susana Mohamad, ministra de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible, el pasado 16 de junio de 2023 en el marco de una reunión con organizaciones de la sociedad civil: <https://www.forosocialpanamazonico.com/propuestas-para-la-cumbre-de-presidentes-de-la-amazonia/>

una "bioeconomía corporativa", donde la mayor parte de los fondos es destinado al sector privado. Estas iniciativas desconocen las economías propias, su importancia y aporte en la conservación y cuidado de la Amazonía y la dignificación de la vida.

Entendiendo que estas fallas han llevado al fracaso del logro de los objetivos de estos fondos climáticos y la necesidad de construir un nuevo rumbo, hacemos un llamado al Gobierno Nacional a repensar las lógicas de planeación e intervención en la Amazonía, en donde las comunidades y procesos organizativos dejen de ser vistos como beneficiarios, para ser entendidos como sujetos políticos que deben participar en la definición de los modelos de desarrollo para la Amazonía, los objetivos de los fondos, la ejecución de los proyectos y la evaluación de los resultados.

Nos preguntamos, ¿hasta cuándo van a tomar decisiones sobre la Amazonía sin las comunidades que la habitamos? Para que el cambio sea real, es necesario que se conozca la particularidad de los territorios, nuestras economías, respetar nuestras culturas y tradiciones, acoplándose a las formas históricas de toma de decisión colectiva.

También hacemos un llamado a otras organizaciones sociales, campesinas, étnicas, de jóvenes, mujeres, LGBTQ+, firmantes de paz y otras expresiones de la Amazonía a formarnos, articular acciones y movilizarnos para ser protagonistas en la toma de decisiones sobre el futuro de la Amazonía.

Finalmente, hacemos un llamado a la comunidad internacional, países donantes y gobiernos de la Región a brindar garantías de participación efectiva para las organizaciones, de tal forma que no se tome ninguna decisión sobre la Amazonía, sin quienes la habitamos y protegemos, pues esta es la única vía para el logro real de los objetivos de lucha contra el cambio climático. La Amazonía es campesina, indígena y afro, es plural y es hogar de todos.

Firmas:

Asociación Tejiendo Futuro del Putumayo



<sup>2</sup><https://es.mongabay.com/2023/02/derechos-sobre-la-tierra-comunidades-indigenas/#:~:text=La%20Rainforest%20Foundation%20Norway%20inform%C3%B3,voz%20cantante%E2%80%9D%2C%20dijo%20Currey>

<sup>3</sup><https://rightsandresources.org/es/blog/nueva-investigacion-solo-el-17-de-la-financiacion-mundial-para-el-clima-y-la-conservacion-destinada-a-los-pueblos-indigenas-y-las-comunidades-locales-llega-realmente-a-ellos-lo-que-limita-la-eficacia/>

<sup>4</sup><https://bankinformationcenter.org/es-mx/update/apoya-el-bid-los-derechos-de-los-indigenas-afrodescendientes/>

## Expectativas sobre la Cumbre Amazónica 2023: declaraciones políticas, diplomacia y pocas voces territoriales

En enero de 2023, los presidentes Luiz Inácio Lula da Silva de Brasil y Gustavo Petro de Colombia, quienes comparten intereses de cooperación en la región, propusieron la realización de la Cumbre de Presidentes de la Amazonía, un espacio en el que los presidentes de los países que comparten el gobierno sobre este ecosistema harán un pronunciamiento político sobre la Amazonía, renovando a su vez el acuerdo de 1978 que dio origen a la OTCA – Organización del Tratado de Cooperación Amazónica.

Por iniciativa del gobierno colombiano se propuso la realización de una precumbre que pudiese aportar bases técnicas y científicas a los acuerdos que se realicen en Belém do Pará, en agosto. Para ello, los organizadores del espacio buscaron reunir diferentes sectores, con especial interés en la Amazonía, para que aportaran desde su experiencia y conocimiento ideas que pudiesen guiar los diálogos diplomáticos y políticos que se harán en Brasil. Así, fueron invitados los sectores de empresarios, la sociedad civil, comunidades indígenas, la comunidad científica y académica, el sector de cooperación y el sector político-tomadores de decisiones. La metodología utilizada buscó que cada sector pudiese dialogar y plasmar ideas en torno a los siguientes puntos:

- ① Deforestación y crímenes ambientales transnacionales.
- ② Estrategias para revertir la transición: conservación, restauración ecológica, bioeconomía, derechos de los pueblos indígenas, salud y educación.
- ③ Mecanismos financieros
- ④ Gestión de la información, ciencia, tecnología y conocimiento indígena.
- ⑤ Agenda de incidencia internacional.





Las cuestiones discutidas en estas mesas fueron presentadas ante altos funcionarios de los países que asistieron al encuentro, quienes aportaron comentarios sobre los resultados de cada mesa, lo cual buscaba garantizar que en los diálogos políticos, que los ministros tendrán con el equipo diplomático que está creando el documento que será finalizado en Belém, pudiera transmitir las intenciones que surgían desde todos los sectores.

Si bien destacamos los temas que estuvieron en la agenda, sentimos, como se ha manifestado en diferentes documentos realizados por REPAM, FOSPA y AMA, que temas críticos para la Amazonía no fueron el centro de la discusión, los cuales son clave para el bienestar y futuro de la Amazonía. Así, destacamos los siguientes temas que pedimos sean discutidos más ampliamente en Brasil:

- ① *La posición sobre la presencia de economías extractivas de hidrocarburos y minería en la Amazonía.*
- ① *Reconocer la conexión entre los Andes y la Amazonía e incluir en todos estos planes de manejo y conservación la relación andino-amazónica.*
- ① *Impulsar la ratificación y la implementación del Acuerdo de Escazú.*
- ① *El rol de las mujeres y de otras diversidades humanas que se encuentran en la Amazonía.*

- Impulsar el cumplimiento de normas internacionales de forma obligatoria, por parte de los países de la cuenca, como: la consulta previa, libre e informada que surgió del Convenio 169 de la OIT; el reconocimiento de derechos hecho en la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Campesinos y otras personas que trabajan en zonas rurales de 2018.
- ① *El enfoque en la vida y en los bienes comunes como el agua en el manejo y gobierno de la Amazonía.*

Por otra parte, también llamamos la atención sobre la participación de las organizaciones de la sociedad civil en este espacio de construcción, ya que, si bien valoramos el trabajo que las ONGs, fundaciones o instancias hacemos con las comunidades en los territorios amazónicos, extrañamos la presencia de más líderes y lideresas que son los únicos que pueden expresar el sentimiento de lo que necesita ser fortalecido y atendido desde los gobiernos en la Amazonía.

Aunado a lo anterior, destacamos el espacio de diálogo gestionado por FOSPA Colombia con la ministra Susana Muhamad con los pocos líderes de la Amazonía extensa colombiana que pudieron asistir a Leticia. En este encuentro hubo frases que queremos resaltar en este texto y que fueron transmitidas a la ministra y que hoy queremos transmitir a quienes leen este boletín:

**“En la Amazonía habrá ¿Agua o Cobre? ¿Qué van a apoyar los gobiernos de la Amazonía, agua o minería?”**

**“Los jóvenes y quienes vivimos en la Amazonía no aguantamos más ¿Hasta cuándo vamos a ver que las únicas formas de subsistencia económica sean por la presencia de empresas de hidrocarburos que nos dejan sin agua y sin tierra para seguir en nuestros territorios?”**

**“El campesinado está cansado de desplazarse, llegamos desplazados por la violencia del conflicto y violencias estructurales a la Amazonía y no queremos volver a desplazarnos, la Amazonía es nuestro territorio”.**

Además, en este diálogo el Ministerio de Medio Ambiente colombiano compartió que la posición del país estará en torno a las medidas que sean necesarias para evitar el punto de no retorno de la Amazonía y en prestar especial atención a los proyectos relacionados con hidrocarburos y minería en este ecosistema, responsables de la degradación de esta selva.



Diálogo con sociedad civil colombiana y Ministra de Ambiente, Susana Muhamad. Julio 6 de 2023.

A pesar de la poca presencia de los territorios destacamos que en los diálogos se resaltó la importancia de las bases comunitarias para involucrarlas, no solo en la gobernanza de sus territorios, sino en la formulación, implementación, seguimiento y veeduría de los mecanismos de financiación; que la investigación y la transmisión de la información necesita ser más accesible y responder a un qué y para qué desde los territorios; la necesidad de planear, construir y fortalecer ciudades y economías con identidad amazónica, que integren en su planificación la selva y lo que implica vivir en este ecosistema, donde la autonomía sea clave; que la academia e investigación sea también para las comunidades, destacando su papel y pensar; y que las políticas sobre deforestación sean integrales e integren diferentes sectores, además del ambiental o el de defensa.



Representantes de REPAM, Colombia, Secretariado Nacional de Pastoral Social Cáritas Colombiana y ASCATRUI (Asociación de Campesinos y Trabajadores de la Unión de los Ríos Unilla e Itilla).

El escenario de Leticia, planteado como el primer paso para la cumbre de presidentes, a pesar del éxito publicitado, dejó en varias organizaciones desazón y una sensación de participación virtual, sin efectos vinculantes. Por eso, desde el FOSPA se continuó haciendo incidencia para ampliar los diálogos y llevar ideas más diversas y desde los territorios frente a las acciones que deberían desarrollarse en la Amazonía para que efectivamente pueda evitarse el punto de no retorno. Por ello, el Ministerio de Medio Ambiente compartió el pasado martes 25 de julio espacios simultáneos en diferentes ciudades de la Amazonía colombiana para el 28 de julio de la mano del SINCHI. Esta información fue compartida por canales privados.



## Camino a la Cumbre **AMAZÓNICA**

¡Seguimos construyendo la posición de Colombia para salvar la selva amazónica!

Te esperamos en los

### **Diálogos locales por la Amazonía**

**Viernes, 28 de julio de 2023 | 9:00 a.m.**

- **Amazonas:** Carrera 6 #4-85 Avenida Internacional, Sede de Parques Nacionales Naturales, Leticia.
- **Caquetá:** Calle 31A #2E-11 Los Pinos, Sede Instituto Sinchi, Florencia.
- **Guainía:** Calle 21 # 9-22 Barrio Los Comuneros, Sede Instituto Sinchi, Puerto Inírida.
- **Guaviare:** Calle 17 #22-52, Sede Parques Nacionales Naturales, San José del Guaviare.
- **Meta:** Carrera 45A #8-16/50 La Esperanza, Sala de Conferencias Corporación Cultural de Villavicencio.
- **Putumayo:** Carrera 17 #14-85 Auditorio José Eliécer Robles de Corpoamazonia, Barrio La Esmeralda, Mocoa.
- **Vaupés:** Carrera 14 #10-37 Centro, Sede Instituto Sinchi, Mitú.



Se valora la iniciativa de abrir aún más los diálogos, sin embargo, el poco tiempo entre la convocatoria y la participación en los eventos simultáneos evitó que muchos pudiésemos apoyar la participación de diferentes procesos que son acompañados.

A partir de la experiencia de dos personas que participaron en los espacios en San José del Guaviare y en Florencia, Caquetá, concluimos que la participación nuevamente excluyó una representación comunitaria de base, que nuevamente se privilegió la participación de instituciones y de organizaciones cercanas a las actividades del gobierno.

Por ello, concluimos preguntando ¿Se puede evitar el punto de no retorno de la Amazonía sin la participación real de las comunidades que día a día enfrentan los retos que tiene este territorio? ¿Es legítimo construir un pronunciamiento político de la Amazonía sin escuchar las voces de las diversidades amazónicas que están dispuestas a aportar y construir? ¿Son los diálogos sociales planteados en estos espacios dispositivos virtuales de validación?

**Alejandra Velásquez Díaz**  
Especialista de Incidencia jr.

**Programa Global: Nuestra Amazonía, territorio de vida.**

# RECETAS DE LA AMAZONÍA

## POSTRE DE ARAZÁ

### Ingredientes

- 1 Libra de pulpa de arazá (melada con una libra de azúcar morena)
- 3 Tarros medianos de leche condensada
- 2 Tarros de crema de leche medianos
- 1 Taza de leche
- 6 Papeletas de gelatina son sabor

### Preparación

Diluir la gelatina en tres tazas de agua hirviendo, licuar todo, verter en moldes y refrigerar.



## LOS MAGOS DE LA NATURALEZA

Sean todos bien recibidos  
por este grupo, llamado magos  
de la Naturaleza  
un grupo bien animado  
hoy quiero contarles  
lo que hemos aprendido  
desde los nombres mágicos  
hasta el quis recibido

Con Zulmilla y el Pipe el colibrí  
de ojos verdes  
bastante hemos aprendido  
Laudato Si' y la REPAM  
y la humanidad se una  
a proteger la Amazonía

Soy nativo de la Amazonía y le  
invito  
a todos a cuidar la Amazonía, su  
biodiversidad, sus ríos, aguas puras  
todo alabar las grandezas de Dios  
nuestra vida y la comunidad

Movimiento Laudato Si' es un  
llamado  
urgente a la familia humana  
a cuidar el medio ambiente  
todos unidos podemos cambiar  
el rumbo trágico de nuestra  
Casa Común, debemos proteger  
todo lo hermoso que habita en ella.

En nombre de los Guananos les recuerdo  
un mensaje importante,  
Pablo VI nos decía, hagan lo que  
les diga  
la misión Laudato Si' es inspirar y  
acompañar a las comunidad católica  
a cuidar nuestra querida Amazonía

El tigre que come uvas de monte  
hoy viene a contar el daño que se  
ha hecho contra la madre tierra, ríos  
contaminados y basuras por doquier  
usted y yo como el cambio,  
pues para hoy ya es muy tarde

Esta troba es para ustedes para  
que participen en este gran  
Movimiento pues con nuestro  
espíritu y todos nos movilizamos  
como un grano de arena  
a cuidar la Amazonía  
pues la Casa de todos y el  
pulmón del mundo

**Este boletín viajero te  
recuerda que la Amazonía  
eres tú.**

